

ATREVIA™

A photograph of a city skyline at sunset. The sun is low on the horizon, casting a warm orange and yellow glow across the sky and reflecting on the water in the foreground. Several skyscrapers are visible, including a prominent one with a spire on the left and a blue, curved building on the right. The water in the foreground is dark, with the sun's reflection creating a bright vertical streak.

CLAVES LATINO- AMERICANAS

NOVIEMBRE 2023

Los procesos electorales en Latinoamérica apuntan a importantes cambios en la dinámica política regional

Javier Milei emergió como ganador en la segunda vuelta de las elecciones presidenciales de Argentina, superando a su oponente por más de 11 puntos porcentuales. Una contundente victoria que marca un cambio significativo en el panorama político, económico y social del país por las reformas de alto calado expuestas durante la campaña, como la dolarización y la reducción de la intervención estatal en la economía al mínimo. Este acontecimiento, junto con el revés sufrido por la izquierda en los comicios regionales de Colombia, apunta a una dinámica política regional en evolución.

El presidente del país cafetero, Gustavo Petro, enfrenta una creciente desaprobación ciudadana hacia su gestión, situación que comparte su homóloga peruana por la percepción de inacción gubernamental hacia la crisis económica que sufre un país que ha entrado oficialmente en recesión.

Avanzan los procesos electorales en México y Uruguay de cara a las elecciones que se llevarán a cabo en 2024, con la definición de precandidatos y a la expectativa de comprobar si se verán afectados por el fenómeno Milei. En el último ya se ha inscrito el Partido Libertario.

Una importante cita electoral se dará antes en Chile, con la celebración de un referéndum para votar una nueva propuesta de Constitución. Las encuestas sugieren que este segundo intento correrá la misma suerte que el primero, y será ampliamente rechazado por los votantes.

La inestabilidad política también persiste en Bolivia, donde la fractura en el seno del partido gobernante, el MAS, es cada vez más profunda, con intensos enfrentamientos entre el sector de Evo Morales y el del actual mandatario Luis Arce, recientemente expulsado del movimiento. Queda por comprobar si Ecuador alcanzará esa deseada estabilidad después de que Daniel Noboa asuma la presidencia del país a finales de noviembre, con una agenda centrada en la seguridad, el empleo y en atraer inversión extranjera.

Finalmente, Brasil, que presenta optimistas cifras económicas, dio un nuevo paso legislativo para simplificar su complejo sistema tributario, unificando cinco impuestos en un IVA, tributo con el que aún no cuenta el país.



El 84% de los peruanos desaprueba la gestión de la presidenta Dina Boluarte, cifra en la que ha influido la percepción ciudadana de inacción gubernamental hacia la crisis económica. Además, la reciente controversia política, desencadenada por la reunión frustrada con su homólogo estadounidense, resultó en la destitución de la canciller Ana Cecilia Gervasi. Por otra parte, persisten los enfrentamientos entre los poderes Legislativo y Judicial. Después de varios meses de contracción del PIB, Perú ha entrado oficialmente en recesión. Las condiciones meteorológicas causadas por El Niño han sido un factor clave y se espera que estas empeoren a finales del año.

Daniel Noboa se prepara para asumir la presidencia de la República del Ecuador a finales de noviembre. Antes del cambio de mando realizó una gira internacional por Italia, España y Estados Unidos, centrándose en temas de seguridad y en propiciar encuentros comerciales que incentiven la inversión extranjera. También, empezó a definir su agenda política y parte de su futuro gabinete. Mientras tanto, el país enfrenta una crisis energética y está a punto de sufrir el impacto del fenómeno de El Niño.

El resultado de las elecciones regionales que se celebraron en Colombia el 29 de octubre evidenció un significativo cambio político en el país. En las principales capitales fueron elegidos candidatos de centroderecha y de derecha, caracterizados por su postura crítica hacia las políticas del presidente Gustavo Petro, cuya desaprobación por parte de la ciudadanía ya alcanza el 63%. Pese a que la inflación disminuyó por séptimo mes consecutivo, la tasa de interés se mantendrá en el 13,25%. Mientras tanto, el proceso de paz se ve comprometido tras varias acciones por parte de grupos armados.

Finalizada la redacción de la nueva Constitución para Chile y aprobado el texto por el Consejo Constitucional, el presidente Gabriel Boric ha convocado un plebiscito al respecto para el 17 de diciembre. Las encuestas indican que este nuevo intento correría la misma suerte que el primero, cuando el electorado rechazó la propuesta constitucional el año pasado. Diversos organismos internacionales proyectan que la economía se haya contraído alrededor del 0,5% al cierre de 2023 y el Banco Central recortó la tasa de interés al 9%.

Javier Milei será el próximo presidente de Argentina tras haberse impuesto al actual ministro de Economía Sergio Massa. La victoria fue contundente, por una diferencia de más de 11 puntos que representa casi 3 millones de votos. La ambiciosa agenda de reformas de Milei supone un giro político, económico y social, con propuestas de alto calado como la dolarización o la reducción de la intervención del Estado al mínimo. Sin embargo, el virtual mandatario enfrentará un escenario fragmentado en el legislativo para poder implementarlas, y tendrá que llevar a cabo complicadas negociaciones.

El complejo sistema tributario brasileño podría verse simplificado con la aprobación de una reforma que unificaría 5 impuestos en un IVA, carga fiscal con la que aún no cuenta el país. A pesar de que el sector público registra un significativo déficit presupuestario, la economía muestra indicadores positivos, en el crecimiento del PIB, reducción de la inflación y un nivel récord de ocupación en el mercado laboral. Además, la tasa de interés de referencia volvió a ser recortada, situándose en el 12,25%.



Ya ha comenzado la precampaña electoral en México de cara a las elecciones de 2024. En los comicios se elegirán a más de 20.000 cargos públicos, como la presidencia, el Congreso de la Unión y nueve gobernaciones, entre ellas, la de la Ciudad de México. El Gobierno Federal anunció que en diciembre se inaugurarán varios proyectos de infraestructura, entre los que destaca el Tren Maya. La inflación registró su nivel más bajo desde febrero de 2021 y un huracán azotó la costa de Acapulco, provocando daños considerables.

El Tribunal Supremo Electoral de Bolivia declaró ilegal el congreso ordinario del MAS en el que se había proclamado a Evo Morales como candidato único del partido para las elecciones generales de 2025. El expresidente acusó al gobierno, dirigido por Luis Arce, recientemente expulsado del MAS, de estar detrás de la decisión. El desabastecimiento intermitente del suministro de carburantes, la continua escasez de agua debido a la sequía y la caída en la cotización de los bonos soberanos podría llevar a una posible degradación en la calificación de riesgo país.

La polémica concesión de un pasaporte uruguayo al narcotraficante Sebastián Maset derivó en una crisis para el presidente Lacalle Pou y las renunciadas de varios integrantes de su gobierno. Poco a poco se van formalizando las candidaturas con miras a las elecciones generales de 2024 y el fenómeno Milei llegó al país con la inscripción del Partido Libertario ante la justicia electoral. Más de 3.000 personas fueron evacuadas en el norte del país a causa de las graves inundaciones provocadas por la subida del río Uruguay.



| PERÚ

CONTEXTO POLÍTICO

La presidenta Dina Boluarte viajó a Estados Unidos para participar en la cumbre de Líderes de la Alianza para la Prosperidad Económica. Según la agenda, estaba previsto que se reuniese con el mandatario estadounidense Joe Biden, sin embargo, esto no llegó a suceder. Pese a que se intentó arreglar el resultado de esta falta de coordinación con una acción simbólica, la reputación de la presidenta se vio afectada, y el revuelo político acabó con la destitución de la canciller Ana Cecilia Gervasi, siendo reemplazada por Javier González Oalechea.

Este episodio se suma a la continua percepción ciudadana que aqueja una falta de acción por parte del Ejecutivo para hacer frente a la situación económica que atraviesa el país. El producto de estos y otros factores ha desembocado en un alto nivel de rechazo ciudadano hacia el Gobierno, cuya gestión es desaprobada por el 84% de la población.

Continúan los enfrentamientos entre el Congreso y la Junta Nacional de Justicia (JNJ) por diversas disputas judiciales, acentuando las tensiones entre estos poderes del Estado y poniendo en cuestión la independencia entre ambos. A pesar de los intentos de legisladores de sancionar a los magistrados, el Poder Judicial emitió un fallo declarando la nulidad de dicho proceso. El resultado de esta contienda se espera para finales de noviembre, con el archivo del proceso o la destitución de los miembros de la JNJ.

CONTEXTO ECONÓMICO

El ministro de Economía y Finanzas, Alex Contreras, anunció que la economía peruana ha entrado en una fase de recesión. Este hecho se atribuye principalmente a la disminución de la producción en el sector agropecuario a causa de las condiciones climatológicas adversas generadas por el Fenómeno El Niño, así como por la conflictividad social que se extendió por todo el país durante varios meses a principios del año. La confirmación oficial llega después de que el Producto Interior Bruto (PIB) se contrajera por quinto mes consecutivo. En septiembre el PIB cayó un 1,29%, marcando la recesión más prolongada en décadas.

Ante esta crisis económica, el Ejecutivo peruano ha anunciado un conjunto de 25 medidas destinadas a su reactivación. Entre ellas destaca la inyección de bonos y créditos en sectores críticos para impulsar la productividad, principalmente la construcción y el turismo. Otras tendrán como objetivo estimular la inversión privada.

Dentro de las propuestas destacadas por el Ministerio de Economía también resaltan las que buscan apoyar a las micro y pequeñas empresas (mypes), desarrollar la industria petroquímica y un conjunto de 13 medidas de gestión y normativas para impulsar la minería.

CONTEXTO SOCIAL

La Comisión Multisectorial encargada del Estudio Nacional del Fenómeno El Niño (ENFEN) ha anunciado que los efectos climatológicos de este se darán a finales del año. Se pronostican lluvias de fuerte intensidad, lo que podría ocasionar inundaciones y desbordamientos de ríos en las regiones costeras y del oriente peruano. Las proyecciones indican que las consecuencias de El Niño persistirán hasta marzo de 2024.

Con el objetivo de mitigar los daños en diversas regiones del país, el Ejecutivo está realizando inversiones significativas, superando los 110 millones de soles en 300 distritos. Estos recursos están destinados a la implementación de planes de contingencia y al fortalecimiento de infraestructuras que faciliten la capacidad para acoger a posibles damnificados.



| ECUADOR

CONTEXTO POLÍTICO

El presidente electo Daniel Noboa podría ocupar su cargo antes de lo previsto. La Asamblea Nacional adelantó la instalación de su primera sesión, moviendo el calendario del cambio de mando, por lo que antes de terminar noviembre estaría gobernando. Noboa ha empezado a concretar su agenda política, concentrándose en temas de seguridad (Plan Fénix), empleo para jóvenes y mujeres (Ley María) y el tratamiento de enfermedades catastróficas (Ley Adán).

El futuro mandatario realizó una gira internacional. En Italia se citó con expertos de seguridad, mientras que en España fue recibido por diversas autoridades, como el rey Felipe VI o el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez. Además, se reunió con empresarios del Consejo Empresarial Alianza por Iberoamérica (CEAPI) buscando inversión extranjera. En Estados Unidos mantuvo encuentros con funcionarios del FMI y del Banco Mundial.

A medida que viajaba, Daniel Noboa fue anunciando parte de su futuro gabinete. Ya se han revelado nombres como el de Gabriela Sommerfeld para la Cancillería, Sonsoles García en la cartera de Producción o Mónica Palencia como ministra de Gobierno, entre otros. También se dieron a conocer las labores que realizaría la vicepresidenta Verónica Abad, quien estará a cargo de temas migratorios para África y el Caribe.

Los grupos políticos de la Asamblea mantienen reuniones para definir una mayoría, aunque hasta el momento no se han obtenido resultados concretos. Más allá de las disputas, hubo acercamientos entre el correísmo, los socialcristianos y el nuevo oficialismo, que podrían sumar una mayoría legislativa.

CONTEXTO ECONÓMICO

Ecuador vuelve a sufrir cortes eléctricos. Esta coyuntura se dio por última vez en 2009, pero la situación actual recuerda a lo sucedido entre 1992 y 1993. La presente crisis energética se debe a las sequías que vive el país y, sobre todo, a la falta de mantenimiento de las hidroeléctricas y planificación frente a la insuficiencia hídrica. A fin de aliviar esta problemática, el presidente Guillermo Lasso viajó a Colombia para comprar energía, que también se adquirirá desde Perú. Los apagones se mantendrán hasta inicios de diciembre.

Sigue el debate sobre el incremento del Salario Básico Unificado (SBU) en el Consejo Nacional de Salarios, donde los sindicatos de trabajadores exigen una revisión urgente al alza. Entre los grandes desafíos que tendrá el nuevo Gobierno será asumir los gastos de la nómina pública, que llegarían a los USD 1.301 millones, manteniendo la tendencia de 2022.

Otra de las responsabilidades imperantes es el cumplimiento de pagos a los gobiernos locales, al Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social (IESS) y a proveedores. Considerando el corto tiempo de maniobra, entre las posibles soluciones están los acuerdos que se alcancen con los organismos multilaterales y la venta anticipada de petróleo, alternativa expuesta por la EP Petroecuador. Sin embargo, el conflicto en Oriente Medio repercutió en el panorama petrolero, causando incertidumbre. En promedio, el barril del crudo tuvo un precio de USD 85 en octubre, lo que significó una caída del 10,8%.

CONTEXTO SOCIAL

Finalizó el paro de transportes tras el acuerdo alcanzado entre transportistas y el Gobierno por el cual se garantizaría la seguridad en las vías del país. Las autoridades han determinado que los acompañamientos militares se realizarán en 30 ejes viales del país.

El fenómeno de El Niño sigue generando preocupación en Ecuador. Por lo pronto, se estima una pérdida de USD 3.800 millones en el sector primario y un déficit del 20% en la atención de albergues a fin de asistir a los posibles damnificados. Ante los potenciales efectos del fenómeno meteorológico, el alcalde de Guayaquil, Aquiles Álvarez, destinará USD 25 millones para enfrentarlos.

La Corte Constitucional empieza a debatir sobre la eutanasia. La petición de muerte asistida por parte de Paola Roldán ha generado opiniones a favor y en contra de esta medida. Ahora la decisión se encuentra en manos de la institución judicial superior de Ecuador, que marcará jurisprudencia con su opinión.

Mientras tanto, el movimiento indígena exige al nuevo gobierno revisar sus demandas, las cuales no fueron atendidas por el presidente Guillermo Lasso y causaron las intensas movilizaciones registradas en junio 2022.



| COLOMBIA

CONTEXTO POLÍTICO

Las elecciones regionales celebradas el 29 de octubre han sido interpretadas de diversas formas. Mientras que algunos las han considerado como un referéndum sobre la gestión de Gustavo Petro, otros lo han analizado como un indicador de la aprobación del Ejecutivo en diversas zonas del país. Los resultados han reflejado un cambio político significativo, y un declive de la influencia del presidente en varias regiones.

En las principales capitales fueron elegidos candidatos de centroderecha y de derecha que se han caracterizado por su postura crítica hacia las políticas gubernamentales. Con la promesa de abordar de manera prioritaria los desafíos en materia de seguridad y movilidad, Carlos Fernando Galán ganó la alcaldía de Bogotá, Federico Gutiérrez la de Medellín, Alejandro Éder la de Cali y Alejandro Char la de Barranquilla.

En el terreno legislativo, la reforma a la salud avanzó en el debate del 51% de articulado restante en medio de un panorama político algo convulso. El revés que sufrió el gobierno en los comicios coincide con la deliberación de la parte más compleja del texto. Pero a pesar de este contexto, se logró aprobar 10 artículos adicionales. El futuro de las reformas sociales de Petro dependerá de su capacidad para establecer diálogos con los nuevos líderes, lo que podría afectar la relación entre el presidente y las regiones.

CONTEXTO ECONÓMICO

El Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane) informó que en octubre la inflación anual fue del 10,48%. Esta es la cifra más baja desde el inicio de mandato de Gustavo Petro y es el resultado de siete meses consecutivos de descensos, situándose por debajo del 12,22% registrado en el mismo periodo de 2022.

El comercio exterior disminuyó un 13,6% en septiembre en comparación con el mismo mes del año pasado, lo que supone una pérdida de ingresos por valor de USD de 4.127 millones. Esta merma se debe a unas menores ventas externas de combustibles y otros productos de las industrias extractivas, marcando nueve meses consecutivos de descensos, según datos del Dane.

Tras de la décima reunión del año de la Junta directiva del Banco de la República, el gerente de la entidad, Leonardo Villar, anunció que las tasas de interés se mantendrán en el 13,25%. La cotización del dólar estadounidense cerró una semana de alta volatilidad en los COP \$4.037, marcando una trayectoria descendente durante el último mes y una apreciación de la divisa local.

CONTEXTO SOCIAL

La Paz Total se encuentra en su momento más crítico desde el inicio de las negociaciones con grupos armados como el ELN o el Estado Mayor Central (EMC) de las FARC. El reciente secuestro del padre de Lucho Díaz, jugador del Liverpool y de la Selección colombiana, por parte del ELN, provocó una gran preocupación. Lo que se suma a la crítica situación que se vive en El Plateado, departamento del Cauca, después de que las disidencias de las FARC amenazaran a los campesinos para que presionaran la salida del Ejército. Estos eventos llevaron a la suspensión unilateral de las conversaciones por parte del EMC, generando así incertidumbre en el proceso.

La política de Paz Total, una de las principales prioridades del Ejecutivo, también se ve amenazada con el fuerte aumento de los secuestros en el país. Durante los primeros nueve meses del año se ha registrado un incremento del 70%, según datos del Ministerio de Defensa. En este periodo se han rescatado 60 personas y 6 han fallecido.

Finalmente, la desaprobación hacia la gestión del presidente Gustavo Petro ha aumentado hasta alcanzar el 63%, mientras que solo el 30% la aprueba.



| CHILE

CONTEXTO POLÍTICO

El Consejo Constitucional envió la propuesta de nueva Constitución al Comité de Expertos para su revisión y para que tuviese la oportunidad de hacer observaciones. Estas fueron sometidas a votación por el Consejo Constitucional, requiriendo de una mayoría de 3/5 para ser refrendadas. Posteriormente, ambas instituciones se reunieron en el Comité Conjunto para realizar ajustes adicionales. Finalmente, el Consejo Constitucional realizó la última votación sobre el texto definitivo el 30 de octubre y, tras su aprobación, este fue entregado al presidente Gabriel Boric, quien convocó un plebiscito al respecto para el 17 de diciembre.

El primer intento para dotarse de una nueva Constitución se llevó a cabo el año pasado, siendo criticado por su falta de transversalidad y estar dominado por la izquierda. Ahora este segundo está siendo cuestionado ya que el consejo a cargo de su redacción ha estado integrado en su mayoría por la derecha y extrema derecha. Varias de sus normas no han sido fruto del consenso, acusadas de estar ideológicamente cargadas. Y de la misma forma que en septiembre de 2021 la propuesta fue rechazada por el 62% de los votantes, las encuestas indican que el desenlace será el mismo en esta ocasión.

En el ámbito legislativo, el Senado rechazó la propuesta que tenía como objetivo adelantar la hora de cierre del comercio y la atención directa al cliente. La iniciativa proponía que el personal del sector no trabajaría a partir de las 8:00 PM de lunes a sábado y de las 6:00 PM los domingos.

CONTEXTO ECONÓMICO

El presidente Gabriel Boric presentó el presupuesto para 2024, que prevé un aumento del 3,5% en el gasto público, enfocándose en áreas clave como seguridad, salud, educación, vivienda, emergencias, cuidado de personas y cultura. El proyecto incluye medidas para mejorar el control del gasto, como nuevas normas para licitaciones públicas y la eliminación de asignaciones directas a gobiernos regionales. También plantea reformar los acuerdos entre organismos estatales y entidades sin ánimo de lucro para aumentar la transparencia y el uso eficiente de recursos públicos.

El Banco Mundial ajustó su pronóstico de evolución de la economía chilena, estimando ahora una contracción del 0,4% en 2023. De esta forma se alinea con las proyecciones del Ministerio de Hacienda, que anticipaba un crecimiento nulo. El Banco Central redujo la tasa de política monetaria en 50 puntos básicos hasta el 9%, en contraste con Estados Unidos, que mantiene tasas en su nivel más alto desde 2001.

Por su parte, el Fondo Monetario Internacional prevé que el PIB se contraiga un 0,5% en 2023 y crezca un 1,6% en 2024, por debajo del 2,4% de 2022. Chile y Argentina son los únicos países de América del Sur cuyas economías retrocederían en 2023, por el desafiante escenario que enfrentan.

CONTEXTO SOCIAL

Según el Ministerio de Desarrollo Social y Familia, el valor de la canasta básica de alimentos alcanzó los 67.012 pesos (USD ≈75,5) en septiembre. Esto supone un aumento del 2,5% respecto del mes anterior y marca el precio más alto del año tras un alza acumulada del 11% en los últimos 12 meses. Los incrementos más destacados se dieron en la papa de guarda, con el 37%, zapallo, 19,5%, limón, 12,8%, y cebolla nueva, 8,2%. Mientras que los alimentos que experimentaron las mayores reducciones de precio fueron el tomate, -10,1%, harina de trigo, -6,6%, aceite vegetal, -4,2%, y choclo congelado, -3,6%.

El Índice de Precios al Consumidor (IPC) aumentó un 0,7% en septiembre, lo que indica una moderación en el crecimiento inflacionario

El umbral de pobreza por persona se situó en los 225.402 pesos (USD ≈255), mientras que para la pobreza extrema fue de 150.268 pesos (USD ≈170). Esto supone un incremento del 7,1% para ambos conceptos en los últimos 12 meses.



| ARGENTINA

CONTEXTO POLÍTICO

Javier Milei se impuso al ministro de Economía Sergio Massa en la segunda vuelta de las elecciones presidenciales. La victoria fue contundente, el candidato de La Libertad Avanza recibió el 55,7% de los votos frente al 44,3% del oficialista. 12 puntos de diferencia que suponen casi 3 millones de papeletas y que dieron el triunfo a Milei en 21 de las 23 provincias.

El próximo presidente del país se ha caracterizado por un enérgico discurso populista y antiestablishment, y a la hora de posicionarlo ideológicamente, medio de comunicación y especialistas han utilizado términos como "ultraliberal", de "extrema derecha" o incluso "anarcocapitalista". En todo caso, definido a sí mismo como libertario, su ambiciosa agenda de reformas supone un giro político, económico y social para Argentina, con propuestas de alto calado como la dolarización o la reducción de la intervención del Estado al mínimo.

Sin embargo, Javier Milei no lo tendrá fácil para llevar estas políticas a la práctica. Las elecciones legislativas del 22 de octubre dejaron un escenario fragmentado en ambas cámaras y ninguna fuerza cuenta con el quorum necesario para abrir las sesiones. Aun teniendo en cuenta el apoyo que recibió por parte de Patricia Bullrich y Mauricio Macri, y por lo tanto de sus sectores afines de Junto por el Cambio, Milei tendrá que alcanzar complejas negociaciones para gobernar.

CONTEXTO ECONÓMICO

De acuerdo con los datos provistos por distintas consultoras privadas, se estima que la inflación de octubre alcanzaría entre el 8% y el 11%. Esto significaría una reducción en comparación con los meses de agosto y septiembre, que batieron récords en cuanto a la subida de precios. Según el Instituto de Estadística de los Trabajadores de la Universidad Metropolitana para la Educación y el Trabajo, "la desaceleración de la inflación de octubre se explica por el congelamiento del dólar oficial y precios regulados, no obstante, persiste en niveles altos por la inercia del salto cambiario posterior a las PASO".

De confirmarse esta cifra con datos oficiales - situación que se espera para los próximos días- y con las predicciones de cara a noviembre y diciembre, el aumento interanual para fin de año superaría el 150%, alcanzando el valor más alto en 33 años.

De acuerdo con la Dirección General de Estadística y Censos, la variación del Índice de Precios al Consumidor de la Ciudad de Buenos Aires (IPCBA) a lo largo de octubre estuvo directamente relacionada con los incrementos en la división de vivienda, agua, electricidad, gas y otros combustibles, además de la educación.

CONTEXTO SOCIAL

El clima social de los últimos meses fue uno de los más revueltos en mucho tiempo. Las virtualmente antagónicas propuestas de gobierno de los dos candidatos que se disputaron la segunda vuelta de las presidenciales son una muestra de la fuerte polarización que ha caracterizado el país. Los resultados electorales reflejan sin duda el descontento de la población argentina con la situación económica y política del país, un malestar social que Javier Milei ha sabido capitalizar.

Cabe destacar que desde los sectores afines al futuro presidente se alimentó una campaña que buscaba poner en duda la legitimidad del sistema electoral y democrático, alegando un posible fraude ante el eventual fracaso de Javier Milei. Asimismo, se pudo observar una escalada de las fake news y los niveles de violencia promovidos por simpatizantes libertarios en las redes sociales.

Milei logró una contundente victoria, pero es de destaca el respaldo recibido en territorios tradicionalmente peronistas, como Córdoba o Mendoza. Además, estuvo a un escueto 1,6% de arrebatarle la provincia de Buenos Aires al oficialismo. Resultados que muestran el apoyo que logró el futuro presidente en las zonas más pobladas del país, afectadas especialmente por la crisis económica.



| BRASIL

CONTEXTO POLÍTICO

El Senado aprobó una reforma mediante la cual se simplifica el complejo sistema tributario brasileño, unificando 5 impuestos en un IVA, carga fiscal con el que aún no contaba el país. La tasa está todavía por decidir, aunque el gobierno la estima en un 27,5%. Por ahora se sabe que determinados sectores económicos recibirán descuentos. La ley, que contempla una fase de transición de siete años para que los cambios entren en vigor, regresará a la Cámara de Diputados para una nueva votación. Esto se debe a que en el Senado se realizaron ciertas modificaciones sobre el texto previamente aprobado por la cámara baja.

El presidente Luiz Inácio Lula da Silva sancionó el "Marco Legal de Garantías" a finales de octubre. Redefine el uso de bienes como garantía de préstamos, aunque el mandatario vetó una parte que permitía la toma de vehículos sin autorización judicial. Esta normativa establece condiciones para los embargos, hipotecas o transferencias de propiedades para el pago de deudas, lo que ha generado expectativas, ya que podría estimular el mercado crediticio.

En cuanto al conflicto en Oriente Medio, 1.400 brasileños fueron rescatados en dos fases mediante seis vuelos de la Fuerza Aérea Brasileña, incluyendo uno desde el lado palestino con 26 personas el 2 de noviembre.

CONTEXTO ECONÓMICO

Según el Banco Central, en los primeros nueve meses del 2023 el sector público presentó un déficit de R\$ 97.000 millones. En comparación, en el mismo período de 2022 se registró un superávit de R\$ 126.000 millones, marcando una merma acumulada de R\$ 223.000 millones este año. El cálculo incluye al Gobierno Federal, estados, municipios y empresas estatales, siendo el peor desempeño desde 2020, cuando a causa de la pandemia del Covid-19, el gobierno aumentó el gasto en ayudas públicas.

El Índice Nacional de Precios al Consumidor Amplio, la inflación oficial del país, aumentó un 0,24% en octubre, según el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE). El mayor factor para este incremento provino de los pasajes aéreos, que subieron un 23,7% respecto de septiembre.

Sin embargo, el índice general experimentó una desaceleración en comparación con el mes anterior, que fue del 0,26%.

La Selic, la tasa básica de interés, disminuyó en 0,5 puntos, pasando del 12,75% anual al 12,25%, siendo el tercer recorte consecutivo desde agosto de este año.

El Producto Interior Bruto creció un 0,9% en el segundo trimestre de 2023, registrando un octavo resultado positivo consecutivo. Estuvo impulsado por la expansión de la agricultura y la ganadería, tras un incremento del 1,8% en el primer trimestre.

CONTEXTO SOCIAL

Según un estudio de las consultoras Quintessa y Pipe, se observa un aumento y diversificación de las empresas con impacto social positivo en Brasil. Grandes corporaciones han mostrado interés en incorporar iniciativas relacionadas con la responsabilidad social corporativa en sus decisiones. El informe señala que el número de este tipo de empresas se incrementó en un 63%, pasando de 44 a 70 entre 2019 y 2022. También se ha constatado una mayor especialización de las organizaciones, con enfoques y objetivos cada vez más definidos.

El mercado laboral registró un récord histórico de trabajadores ocupados, con una tasa de desempleo del 7,7% al concluir el tercer trimestre del año, según datos del IBGE.

En el terreno medioambiental, las cifras publicadas por el Instituto Nacional de Investigaciones Espaciales (Inpe) indican que la zona deforestada en la Amazonía entre agosto de 2022 y julio de 2023 fue de 9.001 km², lo que equivale al tamaño de la República de Chipre. Aunque esta cifra representa una disminución del 22,3% en comparación con la última medición del Inpe, sigue siendo una gran preocupación.



| MÉXICO

CONTEXTO POLÍTICO

El 20 de noviembre comenzó la precampaña electoral para elegir a la próxima persona que ocupará la presidencia de la república en 2024. Entre las principales contendientes destacan Claudia Sheinbaum, de Morena, con un 51% de la intención del voto y Xóchitl Gálvez, por PAN, PRI y PRD, con un 26%, según el promedio dado por diversas encuestadoras. En estos comicios también estarán en juego más de 20.000 cargos públicos, destacando la renovación del Congreso de la Unión, las legislaturas locales y 9 gobernaciones, entre ellas, la de Ciudad de México.

Respecto de la elección de los 9 ejecutivos locales antes mencionados, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó que los partidos políticos y sus coaliciones deberán postular al menos a cinco mujeres de entre las nueve candidaturas.

Por otra parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que en el próximo mes de diciembre se inaugurarán diversos proyectos de infraestructura en el sureste del país. Entre ellos cabe mencionar las primeras rutas del Tren Maya, el Aeropuerto Internacional de Tulum y el parque La Plancha en Mérida.

CONTEXTO ECONÓMICO

La divisa nacional ha seguido revalorizándose durante las últimas semanas. Según el Banco de México, el tipo de cambio interbancario se sitúa en los 17,83 pesos mexicanos frente al dólar estadounidense.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) informó que la inflación alcanzó una tasa anual del 4,26% al cierre del mes de octubre, registrando su nivel más bajo desde febrero de 2021, cuando fue del 3,76%.

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, el cual prevé recortes financieros para los poderes Judicial y Legislativo, al Instituto Federal Electoral (INE) y a la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Por otro lado, la propuesta de gastos favorece programas sociales y proyectos de infraestructura considerados prioritarios, como el Tren Maya y el Corredor del Istmo de Tehuantepec, así como a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Petróleos Mexicanos.

Del 17 al 20 de noviembre se llevó a cabo la décima edición de "El Buen Fin", durante el cual diversas tiendas departamentales ofrecieron promociones y descuentos. Tuvo como objetivo reactivar el comercio e impulsar la economía. Se proyectó la participación de más de 176.000 negocios y un aumento de las ventas de entre el 5% y 6% respecto del año anterior.

CONTEXTO SOCIAL

La costa de Acapulco, en el departamento de Guerrero, sufrió graves daños a causa del huracán "Otis" de categoría 5 el pasado 25 de octubre. Se estima que más de 7.000 hectáreas de construcciones quedaron afectadas y miles de personas damnificadas. Pese a ello, las autoridades anunciaron que el "Tianguis Turístico" que se celebrará en abril de 2024 mantendrá Acapulco como su sede. El evento tendrá como objetivo promover el intercambio comercial y reactivar el turismo tras el desastre natural. Por otra parte, el Gobierno Federal anunció que Petróleos Mexicanos (Pemex) logró restablecer el suministro de gas LP a la población y la reapertura de varias gasolineras en la zona afectada por el huracán. Además, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó que la mayoría de los servicios de comunicación ya se encuentran restablecidos.

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) anunció que se registraron más de 22 millones de puestos de trabajo al final del mes de octubre. El 86,1% corresponde a empleos permanentes y el 13,9% son considerados como eventuales, con un salario promedio de 531,5 pesos (USD ≈31).

Un informe de la OCDE destacó que 3 de cada 10 mexicanos no tiene acceso a servicios médicos, un derecho que se vio golpeado tras la pandemia provocada por el Covid-19. Además, solo el 57% considera que dispone de una atención médica de calidad en su localidad.



| BOLIVIA

CONTEXTO POLÍTICO

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) emitió una resolución mediante la cual se invalida el congreso del MAS celebrado entre el 3 y 4 de octubre. En dichas jornadas se había proclamado al expresidente Evo Morales como candidato único del partido de cara a las elecciones generales de 2025. Morales expresó su rechazo y argumentó que el gobierno, dirigido por Luis Arce, recientemente expulsado del MAS, está detrás de la resolución. De esta forma se sigue agravando la fractura en el partido oficialista, profundizando la crisis interna que divide la facción liderada por Evo Morales y la encabezada por el actual mandatario.

El pasado 17 de octubre se celebró un Cabildo en la ciudad de El Alto, departamento de La Paz, convocado por las organizaciones sociales y sindicales afines al oficialismo. En el evento, el presidente Luis Arce y su vicepresidente David Choquehuanca se unieron a las diferentes organizaciones, respaldando el rechazo de estas a la validez del congreso del MAS convocado por Morales.

El Cabildo aprobó 19 resoluciones, entre las cuales destacan el desconocimiento del congreso y la convocatoria a uno nuevo, liderado por el MAS y organizaciones sociales y sindicales. El episodio ahonda en la complejidad de la situación política en Bolivia, evidenciando de nuevo el desafío que enfrenta el oficialismo para mantener la cohesión interna.

CONTEXTO ECONÓMICO

Continúan las interrupciones en el suministro de combustible. La problemática, que persiste desde hace varias semanas, ha generado un impacto significativo, resultando en el desabastecimiento de productos esenciales y un aumento generalizado de precios. Como respuesta a esta situación, el gobierno anunció un plan para mitigar los efectos de la escasez de diésel, que incluye la importación de combustible de otros países y la liberación de reservas estratégicas.

Por otra parte, la situación económica se ha visto agravada por la caída en la cotización de los bonos soberanos tras el anuncio de la candidatura de Evo Morales para las elecciones presidenciales de 2025. Esta circunstancia ejerció una presión adicional que ha llevado a considerar una posible degradación en la calificación de riesgo país.

También fue de relevancia la venta de oro por parte del Banco Central de Bolivia. La institución informó el 12 de octubre que había vendido 17 toneladas de oro fino por un valor de USD 1.260 millones. Estos recursos fueron destinados al pago de deudas del Estado, aunque la acción ha intensificado la problemática en torno a las Reservas Internacionales.

CONTEXTO SOCIAL

Persisten los desafíos medioambientales en el país, agravándose con incendios forestales y la escasez de agua debido a la sequía. La situación constituye una importante preocupación para la población boliviana por los efectos negativos en la calidad de vida. Durante el mes de octubre se registraron más de 1.600 incendios forestales, afectando extensas áreas que superan las 200.000 hectáreas en total. Dichos incendios han provocado la pérdida de viviendas, cultivos y animales, y han obligado a la evacuación de miles de personas.

La sequía que continúa azotando gran parte del país ha generado una severa escasez de agua en varias regiones. La declaración de emergencia por sequía en lugares como La Paz y Potosí evidencia la gravedad de la situación, y la población exige respuestas inmediatas por parte del gobierno para enfrentar esta crisis hídrica.



| URUGUAY

CONTEXTO POLÍTICO

La polémica concesión en diciembre de 2021 de un pasaporte uruguayo al narcotraficante Sebastián Marset, actualmente prófugo de la justicia, derivó en las renuncias de los ministros de Relaciones Exteriores e Interior, así como los viceministros de estas carteras. La exvicecanciller Carolina Ache, que dejó el cargo por este caso en diciembre de 2022, se presentó ante el fiscal con audios en los que el entonces canciller Francisco Bustillo le pedía que “perdiese” su teléfono móvil. De esta forma pretendía eliminar la existencia de un chat de WhatsApp entre Ache y Guillermo Maciel, viceministro de Interior, quien advertía de la peligrosidad de Marset antes de que se concretara la expedición del pasaporte. Esa comunicación echaría por tierra la versión que defenderían más adelante los altos cargos ministeriales, cuando aseguraron que “nadie sabía” quién era Marset.

Poco a poco se van formalizando las candidaturas de cara a las elecciones generales del año que viene. La actual intendenta de Montevideo, Carolina Cosse, confirmó su nominación para ser la preseleccionada por el Frente Amplio. Mientras que Robert Silva, presidente de la Administración Nacional de Educación Pública, y Gabriel Gruméndez, presidente de Antel, renunciaron a sus cargos para presentarse como precandidatos del Partido Colorado.

El fenómeno Milei llegó a Uruguay, y el Partido Libertario, hijo ideológico del argentino La Libertad Avanza, fue inscrito ante la justicia electoral. Por su parte, varios políticos uruguayos se mostraron preocupados por Javier Milei, calificándolo de “imprevisible”, de “carácter voluble” o de ser “una bomba de tiempo”.

CONTEXTO ECONÓMICO

La Encuesta de Expectativas Empresariales de la consultora Exante reveló que un 85% de los empresarios uruguayos considera que el clima de negocios del país es “bueno” o “muy bueno”. Entre los aspectos positivos que contribuyen a ello, sobresalen la seguridad jurídica, la estabilidad política, la baja inflación y la apertura económica. Mientras que los altos costos, el atraso cambiario, los sindicatos y la burocracia son señalados como los principales obstáculos. Además, casi la mitad de los encuestados dijo que su empresa se está viendo afectada por la crisis en Argentina.

Los empresarios evalúan positivamente la gestión del gobierno del presidente Luis Lacalle Pou: un 79% la aprueba y solo un 3% la desaprueba.

Uruguay apuesta por la madera para construir viviendas sociales sostenibles con la edificación del inmueble de este tipo más alto de Sudamérica. El país tiene tres plantas procesadoras de celulosa y cientos de miles de hectáreas de eucalipto, uno de sus principales productos de exportación.

Google anunció el desarrollo de un centro de datos globales en Uruguay, fortaleciendo el posicionamiento del país como hub tecnológico y de innovación.

CONTEXTO SOCIAL

Más de 3.000 personas fueron evacuadas de sus viviendas por las inundaciones que afectan a los departamentos de Artigas, Salto y Paysandú, adyacentes al río Uruguay. Los afectados temen por robos en sus casas durante la ausencia.

Danilo Astori falleció a los 83 años, figura clave de la izquierda uruguaya como miembro fundador del Frente Amplio, ministro de Economía de los dos mandatos de Tabaré Vázquez y vicepresidente de la República junto a José Mujica.

Uruguay se prepara para la COP28 de Dubái, que incluirá una exposición propia centrada en las dificultades de acceso de países pequeños como Uruguay a fondos de cooperación, por haber cumplido con determinadas metas ambientales. Según el ministro de Medioambiente, Robert Bouvier, el país “está haciendo las cosas bien en materia ambiental”, pero “queda marginado” en el acceso a fondos que posibiliten ejecutar tareas de adaptación al cambio climático.

Claves latinoamericanas presenta un análisis mensual de la realidad política, económica y social latinoamericana. A través de este informe, el equipo de Análisis e Investigación de ATREVIA brinda a las empresas una perspectiva de primera mano sobre la evolución del escenario político-institucional de la región

Para más información, puede contactar con:



**CARMEN
SÁNCHEZ LAULHÉ**

VP ATREVIA LATAM
(Región Andina)

csanchezlaulhe@atrevia.com



**PEDRO
MIGUEL CASADO**

VP ATREVIA LATAM
(América del Norte, Centro
América y Caribe)

pcasado@atrevia.com



**MIGUEL ÁNGEL
LÓPEZ**

VP ATREVIA LATAM
(Perú y Suramérica)

malopez@atrevia.com



ATREVIA

www.atrevia.com



**ESPAÑA PORTUGAL BRUSELAS ARGENTINA BOLIVIA BRASIL CHILE
COLOMBIA ECUADOR MÉXICO MIAMI PANAMÁ PARAGUAY PERÚ
REPÚBLICA DOMINICANA**